

BREVE MONOGRAFÍA DEL MUNICIPIO DE EPAZOYUCAN HGO.

UBICACIÓN GEOGRÁFICA Y DIVISIÓN TERRITORIAL

EL MUNICIPIO DE EPAZOYUCAN, SE UBICA AL SUR DEL ESTADO DE HIDALGO, A 12 KILÓMETROS AL SUR-ESTE DE PACHUCA, LA CAPITAL DEL ESTADO. SUS COORDENADAS GEOGRÁFICAS EXTREMAS SON LAS SIGUIENTES:

AL NORTE 20° 07', AL SUR 19° 57', DE LATITUD NORTE; AL ESTE 98° 34', Y AL OESTE 98° 44', DE LONGITUD OESTE.

SU TERRITORIO CUENTA CON UNA SUPERFICIE TOTAL DE 199.7 KILÓMETROS CUADRADOS, REPRESENTANDO EL 0.62% DE LA SUPERFICIE DEL ESTADO Y TIENE LAS COLINDANCIAS SIGUIENTES: AL NORTE CON LOS MUNICIPIOS DE MINERAL DEL MONTE Y OMITLAN DE JUÁREZ. AL ESTE, CON SINGUILUCAN, AL SUR CON ZEMPOALA Y AL OESTE, CON MINERAL DE LA REFORMA.

FLORA Y FAUNA.

SEGÚN LA ZONA GEOGRÁFICA DEL MUNICIPIO ES LA FLORA Y LA FAUNA QUE PREDOMINA, ASÍ, EN LA ZONA BOSCOsa, PRINCIPALMENTE EN LA REGIÓN DE NOPALILLO Y EL GUAJOLOTE, ENCONTRAMOS PINO, OYAMEL, OCOTE, MADROÑO Y AILE. ADEMÁS DE OTROS ARBUSTOS Y PLANTAS RASTRERAS Y DE POCA ALTURA. ES EN ESTA REGIÓN DONDE SE REPRODUCE EL HONGO BLANCO, PRODUCTO NATURAL QUE SE EXPORTA DIRECTAMENTE A JAPÓN.

EN ESTA REGIÓN LA FAUNA ES VARIADA; SE PUEDEN OBSERVAR GRAN CANTIDAD DE AVES CANORAS, ÁGUILAS, HALCONES, GAVILANES, VENADO Y GUAJOLOTE SALVAJE. REPTILES COMO EL ESCORPIÓN Y SERPIENTE DE CASCABEL, UNA ESPECIE DE LAGARTIJA LLAMADA "LINCER" CUYA MORDEDURA ES PELIGROSA, ADEMÁS DE UNA GRAN CANTIDAD DE ARÁCNIDOS.

EN LA ZONA DE TRANSICIÓN ENTRE EL BOSQUE Y LA ZONA SEMIDESÉRTICA, PROLIFERA EL ÁRBOL LLAMADA TLAXCAL, CUYO VERDOR ES PERMANENTE Y CONTRASTA CON LA SEMIÁRIDES DEL PAISAJE, ABUNDA EL NOPAL DE DIFERENTES ESPECIES, CACTUS Y MAGUEYES CIMARRONES, PALMA, HUIZACHES, ARBUSTOS, DESTACANDO LA JARILLA Y EL TEPOZÁN, ADEMÁS DE NUMEROSAS PLANTAS RASTRERAS.

EL CUANTO A LA FAUNA, ES POSIBLE OBSERVAR CONEJOS, LIEBRES Y ARDILLAS. POR LA NOCHE, SALEN A BUSCAR ALIMENTO, LECHUZAS, TECOLOTES, CACOMIZTLES, TLACUACHES, ZORRILLOS, TEJONES Y UNO QUE OTRO GATO MONTÉS. ABUNDAN LOS ARÁCNIDOS COMO LA TAN PELIGROSA VIUDA NEGRA O ARAÑA CAPULINA. REPTILES COMO LA LAGARTIJA, TISHIN, CENCUATE, Y OCASIONALMENTE ALGUNA SERPIENTE DE CASCABEL.

EN LA ZONA CERRIL, ABUNDA LA LECHUGUILLA, LA GUAPILLA, EL HUIZACHE, LOS CACTUS Y NOPALES, MAGUEY CIMARRÓN, PALMAS Y SOTILES.

LA FAUNA CONSTA DE CONEJOS, AVES COMO LA TÓRTOLA Y CALANDRIA. DESTACA LA ABUNDANCIA DEL PELIGROSO VIBORON (SERPIENTE DE CASCABEL CUYA MORDEDURA ES MUY PELIGROSA), TLACUACHES, ZORRILLOS, CACOMIZTLES, COYOTES, GATO MONTÉS Y UNO QUE OTRO MAPACHE.

EN LA ZONA AGRÍCOLA PREDOMINA EL ÁRBOL DE PIRÚ QUE AUNQUE ES ORIGINARIO DE PERÚ, SE HA ADAPTADO MUY BIEN EN LA ZONA. AVES, CONEJOS, ARDILLAS, TUZAS, ONZAS, CENCUATES, ARÁCNIDOS, LAGARTIJAS Y TISHINES.

LA CABECERA DEL MUNICIPIO ES EPAZOYUCAN.

SEGÚN EL CENSO DE INEGI LA POBLACIÓN EN EL MUNICIPIO ES DE

ETIMOLOGIA DEL NOMBRE:

LA "RELACION DE EPAZOYUCAN" NARRA QUE EL NOMBRE SE TOMO DEL CERRO LLAMADO "EPAZOYO" POR SU PARTE, EL DOCTOR VICTOR MANUEL BALLESTEROIS GARCIA (Q.E.P.D) EN SU OBRA "SAN ANDRES EPAZOYUCAN ARTE AGUSTINO DEL SIGLO XVI" EXPLICA QUE: *EL JEROGLÍFICO QUE CORRESPONDE A EPAZOYUCAN LO ESTUDIO EL DOCTOR ANTONIO PEÑAFIEL Y LO DESCRIBE DE ESTA MANERA: "LA ESCRITURA JEROGLÍFICA ESTA COMPUESTA POR DOS PLANTAS HERBACEAS SOBRE EL LOMO DEL EPATL O ZORRILLO; ESTOS SONIDOS FONÉTICOS SIGNIFICABAN HIERBA DEL ZORRILLO. LUEGO ENTONCES EPAZOYUCAN CUYAS RAÍCES DEL NAHUATL SON; EPATL (ZORRILLO). ZOTL (OLOR FUERTE Y DESAGRADABLE). YUTL (LO QUE PERTENECE) Y CAN (LUGAR DE) DAN COMO RESULTADO LA PALABRA EPAZOYUCAN. SIGNIFICANDO "LUGAR QUE TIENE MUCHO EPAZOTE".*



PREHISTORIA.

PARTIENDO DE LOS DATOS ARQUEOLOGICOS, POR LO MENOS, TRES GRUPOS; PRODUCTORES (AGRICULTORES, CAZADORES, ALFAREROS, ETC .ETC.) COMERCIANTES Y SACERDOTES. ESTOS ULTIMOS, CLARAMENTE REPRESENTADOS EN ESCULTURAS Y EN PIEZAS DE CERAMICA.

PRE HISPANIDAD

“LOS PRIMEROS FUNDADORES DESTE PUEBLO HABLABAN LENGUA CHICHIMECA, PORQUE DE SU GENERACION ERAN CHICHIMECOS, Y DESPUES HABLARON SUS HIJOS LA LENGUA MEXICANA, AUNQUE HAY ALGUNOS OTOMITES ADVENEDIZOS QUE HABLAN SU LENGUA OTOMITA, Y HAY ALGUNOS CHICHIMECAS QUE HABLAN SU LENGUA CHICHIMECA”

SITUACION DEL MUNICIPIO A LA LLEGADA DE LOS ESPAÑOLES.

AL MOMENTO DE LA CONQUISTA, EPAZOYUCAN PERTENECIA AL REINO DE LA TEOTLALPAN. Y AL INSTALARSE EL NUEVO GOBIERNO, SE ESTABLECE EL SISTEMA DE ENCOMIENDA Y EPAZOYUCAN QUEDA DEPENDIENTE DE LA ALCALDIA MAYOR DE ZEMPOALA DE LA PROVINCIA DE MEXICO.

VIRREYNATO.

CONQUISTA.

A LA CAIDA DE LA GRAN TENOCHTITLAN, LOS PUEBLOS SOMETIDOS POR LOS AZTECAS TAMBIEN SE RINDIERON ANTE LOS CONQUISTADORES. SEGÚN NOS NARRA EL “LIBRO DE LAS TASACIONES” EL PUEBLO DE **EPAZOYUCAN** FUE DADO EN ENCOMIENDA A **MARCOS RUIZ**. NATURAL DE SEVILLA Y QUE PARTICIPO CON HERNAN CORTEZ EN LA TOMA DE TENOCHTITLAN. PERO SEGÚN PARECE QUE NUNCA TOMO POSESIÓN DE LA ENCOMIENDA DE **EPAZOYUCAN**, LA CUAL ADQUIRIO POR TRUEQUE. QUEDANDO BAJO LA JURISDICCION DE LA ALCALDIA MAYOR DE ZEMPOALA.

HACIA 1530 EL PRIMER “TENEDOR DE LA ENCOMIENDA DE EPAZOYUCAN FUE **LOPE DE MENDOZA**. NATIVO DE MERIDA, PROVINCIA DE BADAJOZ. ESTUVO CASADO **CON DOÑA FRANCISCA DEL RINCÓN**. QUIEN EN 1547 TRAS LA MUERTE DE SU ESPOSO. ASUMIO LA ENCOMIENDA. HASTA **1580**. POSTERIORMENTE PASO A MANOS DE DON **LUIS DE VELASCO** “EL JOVEN” A BUENA CUENTA DE LA MERCED DE 6000 DUCADOS, QUE LE HIZO EL REY Y PUEBLOS VACOS.

EVANGELIZACION

FRAILES DE LA ORDEN DE SAN FRANCISCO, VENIDOS DE TEZCOCO, HACIA 1527-1528 INICIARON LA EVANGELIZACION EN LA REGION QUE AHORA OCUPA EL MUNICIPIO DE EPAZOYUCAN, CONSTRUYENDO UNA PEQUEÑA CAPILLA SOBRE UNA BASE PIRAMIDAL, SITIO EN QUE

POSTERIORMENTE FUE EL PORTAL DE PEREGRINOS DEL CONVENTO. SE IGNORA EL PORQUE LOS FRAILES DE LA ORDEN DE SAN FRANCISCO ABANDONARON LA REGION.

FUE FRAY PEDRO DE PAREJA EL PRIMER FRAILE AGUSTINO QUE LLEGO A EPAZOYUCAN Y A EL SE ATRIBUYE EL INICIO DE LA CONSTRUCCION DEL CONVENTO EN 1540. SIENDO PROVINCIAL DE LA ORDEN FRAY JORGE DE AVILA.

SITUACION ECONOMICA.

EL MEDIO PRINCIPAL DE SUSTENTO EN LA POBLACION FUE LA AGRICULTURA. COSECHANDO MAIZ, FRIJOL, CEBADA, TRIGO, "HUAUTLI" (AMARANTO) Y CHIA.

HECHOS IMPORTANTES

EN 1540 SE INICIA LA CONSTRUCCION DEL CONVENTO DE EPAZOYUCAN. TERMINANDOSE EL TEMPLO Y LA CASA CURAL EN 1541.

EL CRONISTA AGUSTINO FRAY JUAN DE GRIJALVA ESCRIBIO: "...DISTA DE MÉXICO CATORCE LEGUAS HAZIA EL NORVESTE: ES DEL ARZOBISPADO DE MÉXICO, EL TEMPLE ES FRIO Y SECO: LA LENGUA ES OTOMITE: LA GENTE ERA TANTA QUE SE EDIFICO CASA Y YGLESLIA EN SIETE MESES Y DIAS. ESTA ESCRITO ESTO EN EL LIBRO DEL DEPOSITO POR CASO NOTABLE: PORQUE ES DE LOS MEJORES Y MAYORES EDIFICIOS DEL REYNO, Y QUIENES AORA LO VEN SE MARAVILLAN CON MUCHA RAZON: PORQUE PARECE IMPOSIBLE QUE EN ESE TIEMPO SE AYA ACABADO SOLAMENTE EL PATIO (ES DECIR EL ATRIO), Y GRADAS, POR SER HERMOSÍSIMO Y COSTOSO"

EN 1563 SE CELEBRO EL CAPITULO DE LA ORDEN DE SAN AGUSTIN, AL CUAL ACUDIERON 91 FRAILES. RESULTANDO ELECTOFRAY DIEGO DE VERTADILLO.

PRIMEROS AÑOS DE VIDA INDEPENDIENTE.

LA REFORMA Y EL JUARISMO.

EPAZOYUCAN SE SEPARA DE ZEMPOALA EL 8 DE AGOSTO DE 1865 CON CATEGORIA DE PUEBLO, CON EL DECRETO DE LA LISTA DE LAS DEMARCACIONES, PUEBLOS Y HACIENDAS QUE COMPRENDE EL DEPARTAMENTO DE TULANCINGO DEL ESTADO DE MEXICO.

POSTERIORMENTE, SURGIERON RUMORES DE QUE SE PRETENDIA REINTEGRAR EL ESTADO DE MEXICO, A LA VEZ QUE SE PRETENDIA CREAR UN NUEVO ESTADO. POR UNA CAUSA U OTRA, EL JEFE POLITICO EN TURNO, DE EPAZOYUCAN, **SEÑOR TRINIDAD SAMPERIO. EL 10 DE JULIO DE 1867 ENVIO UNA CARTA AL PRESIDENTE CONSTITUCIONAL. BENITO JUAREZ GARCIA. EN LOS TERMINOS SIGUIENTES;**

C. PRESIDENTE CONSTITUCIONAL:

LAS AUTORIDADES Y VECINOS DEL MUNICIPIO DE EPAZOYUCAN, SUJETO EN SU JURISDICCION A LA CAPITAL DEL SEGUNDO DISTRITO DEL ANTIGUO ESTADO DE MEXICO, A USTED REPRESENTAMOS LO SIGUIENTE: HEMOS SABIDO CON SENTIMIENTO, QUE SE PRETENDE REINTEGRAR EL ANTIGUO ESTADO DE MEXICO, DESTRUYENDO LA DIVISION CREADA EN MIL OCHOCIENTOS SESENTA Y DOS, Y TAL RESTABLECIMIENTO, NOS TRAE EL ATRASO COMPLETO Y CASI EL OLVIDO EN LOS DIVERSOS RAMOS DE LA ADMINISTRACION, QUE POR LARGO TIEMPO, LAMENTAMOS Y QUE SOLO PUDO EVITARSE CON LA ENUNCIADA DIVISION, EN VIRTUD DE LA ACCION INMEDIATA Y CONSTANTE EJERCIDA POR EL GOBIERNO DEL SEGUNDO DISTRITO. CON CUYO ACTO SELLARA USTED LA FELICIDAD DE MUCHOS PUEBLOS, QUE SIEMPRE RECORDARAN CON GRATITUD TAN SUBLIME Y ELEVADO CARGO DE BUENA ADMINISTRACION. PEDIMOS GRACIA.....ETC.

EPAZOYUCAN, JULIO 10 DE 1867. TRINIDAD SAMPERIO. IGNACIO GUTIERREZ. SECRETARIO. TOMAS YORISA. PEDRO ROLDAN, VICENTE AGUILAR. JUAN ARISTA. JACINTO GOMEZ. GIL VAZQUEZ. AMADO URQUIZA. AMADO ZARAZUA..GABINO IBARRA. GUADALUPE CRUZ. DAMASO RODRIGUEZ. SIXTO BAZ. POMPOSO SAMPERIO. JUAN. I. SAMPERIO. ANICETO CRUZ. FRANCISCO LUCIO. JESUS GARCIA. VICENTE DE ISLAS. RAMON ZARAZUA. FELIPE VARGAS. LUIS VERA. MIGUEL LOPEZ. ASCENCIO DE ISLA. SEVERO GARCIA. MIGUEL VARGAS. MANUEL MERCADO. FELIX ISLA. VICENTE QUIROZ. ASCENCION ISLAS. BARTOLO ARISTA. ESTEBAN GONZALEZ. MATIAS SAMPERIO. ANGEL SAMPERIO. JUAN DE DIOS SAMPERIO. JOSE MARIA RAMIREZ. J. MARIA SAMPERIO.

EL 15 DE ENERO DE 1869 EL H. CONGRESO DE LA UNION EXPIDE EL DECRETO POR EL QUE SE ERIGE EL ESTADO DE HIDALGO, OCUPANDO EL TERRITORIO DEL II DISTRITO MILITAR; EL PRIMER GOBERNADOR FUE EL CORONEL TAMAULIPECO JUAN CRISÓSTOMO DORIA Y CON ESTO, EL MUNICIPIO DE EPAZOYUCAN PASO A FORMAR PARTE DEL NACIENTE ESTADO DE HIDALGO.

CON EL DECRETO NUMERO 1108 DE FECHA 21 DE SEPTIEMBRE DE 1920.CONSTITUCION POLITICA DEL ESTADO DE HIDALGO. EPAZOYUCAN FORMA PARTE DEL DISTRITO DE PACHUCA.

LA SITUACION DE EPAZOYUCAN CON LA CREACION DEL ESTADO DE HIDALGO ALCANZO CIERTA SEGURIDAD EN LA TENENCIA DE LA TIERRA Y SE CONSOLIDARON VARIAS HACIENDAS Y RANCHOS MAGUEYEROS, CUYA PRODUCCION DE PULQUE CONSTITUYO EN EL PRINCIPAL INGRESO ECONOMICO.

DURANTE EL PORFIRIATO LA SITUACION ECONOMICA DE EPAZOYUCAN SIGUE SIENDO LA AGRICULTURA Y LA PRODUCCION DE PULQUE. Y LA POBLACION SIGUE ASENTANDOSE EN SU GRAN MAYORIA EN RANCHOS Y HACIENDAS.

EL COMERCIO FUE CASI NULO, PUES TODO LO PRODUCIA Y COMERCIALIZABA LA HACIENDA EN SU PROPIA TIENDA DENOMINADA DE "RAYA".

NO EXISTIA INDUSTRIA NI MUCHO MENOS SERVICIOS PARA LA POBLACION QUE DADA SU POBREZA, NO LOS CONOCIA.

PERSONAJES IMPORTANTES

TRINIDAD SAMPERIO.

AMADO ZARAZUA

LA REVOLUCION MEXICANA.

REGINO GONZALEZ ORIGINARIO DE EPAZOYUCAN SE UNE A LA CAUSA REVOLUCIONARIA. SIN SABERSE MAS.

POR REFERENCIAS ORALES, SE SABE QUE UN CONTINGENTE DE LA FACCIÓN CARRANCISTA LLEGO EN 1914 A EPAZOYUCAN Y SE ACUARTELO EN EL CONVENTO DE SAN ANDRES, DURANTE ALGUNOS DIAS. AL ABANDONARLO LE PRENDIERON FUEGO.

MEXICO POST-REVOLUCIONARIO

LA DECADA DE 1920 A 1930

EN LA REGION DE EPAZOYUCAN, LA SEMILLA DE LA EXPROPIACION AGRARIA EMPEZABA GERMINAR Y SE ESPERABA EL MOMENTO OPORTUNO PARA INICIARLA.

EN UN TERRENO PERTENECIENTE A LA HACIENDA DE TEPOZOTLAN Y DONADO POR SU PROPIETARIO DON ANTONIO ISLAS, SE CONSTRUYO EL PANTEON MUNICIPAL, TERMINANDOSE LA OBRA EL 27 DE NOVIEMBRE DE 1920.

EN 1922 EL ARQUITECTO FEDERICO MARISCAL DESCUBRE LOS BELLOS MURALES DEL CLAUSTRO BAJO DEL CONVENTO DE SAN ANDRES Y PUBLICA SU ARTICULO EN LA "REVISTA DE REVISTAS".

EN 1923, HABITANTES DE SAN JUAN TIZAHUAPAN SE APODERARON DE UNA PARTE DE LOS TERRENOS PERTENECIENTES A LAS HACIENDAS DE "NOPALAPA" Y "EL PALACIO" PROPIEDAD DE LOS SEÑORES RODRIGUEZ.

EN 1923 SE FUNDA LA PRIMERA ESCUELA PRIMARIA DEL MUNICIPIO DE CARÁCTER PUBLICO. LA ESCUELA OFICIAL DE NIÑAS "PLUTARCO ELIAS CALLES" EN EL EDIFICIO QUE FUE LA ANTIGUA PRESIDENCIA MUNICIPAL, POSTERIOR EDIFICIO DEL COMISARIADO EJIDAL DE EPAZOYUCAN Y DESPUES, HASTA LA FECHA PROPIEDAD PARTICULAR DEL SR JULIAN CANO SAMPERIO.

LA MITAD DEL SIGLO 1930-1950

LA TRANSFORMACION DEL MUNICIPIO

POSTERIOR A 1930 SE REALIZA EL REPARTO DE MAS TIERRAS DE DIFERENTES HACIENDAS. CONSTITUYENDOSE 14 EJIDOS. EPAZOYUCAN ENTONCES EMPIEZA A CRECER, AUNQUE DE MANERA MUY LENTA. PUES QUIENES TRABAJABAN EN LAS HACIENDAS SE FUERON ASENTANDO EN LA CABECERA MUNICIPAL.

EN 1930, UN SEÑOR DE NOMBRE **JOSE VAZQUEZ**. EN UNA CARRETA DE REGULAR TAMAÑO, CON UN TOLDO DE LONA, ASIENTOS DE MADERA Y TIRADA POR "MULAS" DABA EL SERVICIO DE TRANSPORTE DE **EL OCOTE A SANTA MONICA**.

EL 2 DE FEBRERO DE 1933 EL CONVENTO DE SAN ANDRES EPAZOYUCAN ES DECLARADO MONUMENTO HISTORICO.

1935 INICIA LA CONSTRUCCION DEL EDIFICIO DE LA PRESIDENCIA MUNICIPAL

1936, POR CAMINO DE TERRACERIA, **DON LEONARDO GONZALEZ**. ORIGINARIO DE PACHUQUILLA, CON CAMIONCITO DE COLOR AMARILLO LAMAMDO POR MUCHOS AÑOS EL "**CANARIAS**" DABA EL SERVICIO DE **PACHUCA A SANTA MONICA**

EN 1942 INICIO LA CONSTRUCCION (A PICO Y PALA) DE LA **CARRETERA EL OCOTE – APAN**.

1942 SE FUNDA LA BANDA DE MUSICA DE EPAZOYUCAN

ENTRE LOS AÑOS DE 1944 Y 1945 SE IMPLANTO UNA CAMPAÑA NACIONAL DE ALFABETIZACION,

ENTRE 1952 – 1954 EL PRESIDENTE MUNICIPAL SR ANGEL SANCHEZ ORTIZ. INICIO LA GESTION PARA LA PERFORACION DE UN POZO EN LA REGION DE XOLOXTITLA. SE INAUGURA SU INTRODUCCION EL DIA 29 DE NOVIEMBRE DE 1956.

SE FUNDA LA ASOCIACION DE CHARROS DE EPAZOYUCAN HIDALGO EL 8 DE AGOSTO 1953.

29 DE NOVIEMBRE DE 1953. SE INAUGURA EL LIENZO CHARRO DE EPAZOYUCAN.

PERSONAJES IMPORTANTES

PROFRA ELVIRA VELAZQUEZ OSORIO (SIN SER NATIVA DEL LUGAR SE CONVIRTIO EN UN PERSONAJE QUE APOYO AL PUEBLO CON SUS ACCIONES, IDEAS, ALTRUISMO E INNOVACIONES)

ANGEL SANCHEZ ORTIZ. (ORIUNDO DEL LUGAR. HOMBRE DE GRAN ALTRUISMO. DOS OCACIONES PRESIDENTE MUNICIPAL)

ALFONSO ESCORCIA REYES (SIN SER ORIGINARIO DEL MUNICIPIO LLEGO A SER PRESIDENTE MUNICIPAL. APOYO EN GRAN MEDIDA LA CAMPAÑA NACIONAL DE ALFABETIZACION SIENDO RECONOCIDO SU ESFUERZO Y APOYO POR EL PROFESORADO DEL MUNICIPIO)

CONSTANTINO CASTELAZO MERCADO. ORIGINARIO DE EPAZOYUCAN. GRAN IMPULSOR Y PROMOTOR INCANSABLE DEL DEPORTE.

LA SEGUNDA MITAD DEL SIGLO XX.

LA EDUCACION.

- 1938 CONSTRUCCION DE LA ESCUELA PRIMARIA
- 1963 SE INAUGURA LA ESCUELA PRIMARIA DE EPAZOYUCAN
- 1963 CONSTRUCCION DE LA ESCUELA PRIMARIA DE SAN JUAN TIZAHUAPAN.
- 1964. INAUGURACION DE LA ESCUELA PRIMARIA DE EL OCOTE CHICO CONSTRUIDA CON APOYO DE UNA ASOCIACION CIVIL NORTEAMERICANA.
- 1968 INICIA FUNCIONES LA ESCUELA TELESECUNDARIA EN EPAZOYUCAN
- 1969 FUNDACION DE LA ESCUELA TELESECUNDARIA DE SAN JUAN TIZAHUAPAN
- 1970 INAUGURACION DE LA ESCUELA PRIMARIA DE EL MANZANO
- 1973-1976 FUNDACION DE LA ESCUELA TELESECUNDARIA DE XOLOXTITLA
- 1976 INICIA LA CONSTRUCCION DEL JARDIN DE NIÑOS DE EPAZOYUCAN 1980 SE INSTITUYE LA ESCUELA SECUNDARIA TECNICA EN SANTA MONICA.
- 1976-1979 CONSTRUCCION DEL JARDIN DE NIÑOS DE SANTA MONICA
- 1979- 1982 CONSTRUCCION DEL JARDIN DE NIÑOS DE SAN JUAN TIZAHUAPAN
- 1979-1982 FUNDACION DE LA ESC. SECUNDARIA TECNICA DE SANTA MONICA
- 1985 INAUGURACION DE ESCUELA PRIMARIA DE EL MERCILLERO
- 1985 CONSTRUCCION DE 2 AULAS PARA ESCUELA PRIMARIA EN EL SALTO
- 1992 FUNDACION DE LA ESCUELA TELESECUNDARIA DE NOPALILLO
- 1994-1997 CONSTRUCCION DE LA ESCUELA TELESECUNDARIA DE NOPALILLO
- 1994 INICIAN LAS ACTIVIDADES DEL TELE –BACHILLERATO EN LAS INSTALACIONES DE LA CASA DE CULTURA COMUNITARIA
- 1994-1997 CONSTRUCCION DE JARDIN DE NIÑOS DE EL OCOTE CHICO
- 1997 INICIA FUNCIONES EL TELEBACHILLERATO DE EPAZOYUCAN

➤ 1999 SE INAUGURA EL EDIFICIO DEL TELEBACHILLERATO

AGRICULTURA, COMERCIO, INDUSTRIA EN EL DESARROLLO MUNICIPAL.
LA AGRICULTURA A SIDO Y SEGUIRA SIENDO UN SUSTENTO PARA LA COMUNIDAD. HASTA LA DECADA DE LOS AÑOS 80 DEL SIGLO PASADO EL CULTIVO DE LA CEBADA EN GRAN PARTE DEL MUNICIPIO SIGNIFICO SER FUENTE DE INGRESOS PARA MUCHAS FAMILIAS DEL MUNICIPIO, AUN Y CUANDO ES DE TEMPORAL EL CULTIVO.
EL MAIZ Y FRIJOL SE SIEMBRA EN MENOR CANTIDAD Y SIEMPRE ES PARA EL AUTOCONSUMO.
EN LA REGION DE NOPALILLO, POR SU TIPO DE CLIMA SEMI-HUMEDO-FRIO SE CULTIVA EL CHICHARO.

EL CULTIVO DEL MAGUEY, PARA LA PRODUCCION DE AGUAMIEL Y PRODUCCION DE PULQUE DESDE TIEMPOS INMEMORIALES FUE EL PRINCIPAL INGRESO ECONOMICO PARA LA REGION DE EPAZOYUCAN.
EL GRAN AUGE DE LA INDUSTRIA PULQUERA SE DIO HASTA LOS AÑOS 70 DEL SIGLO PASADO. FECHA DESDE LA CUAL LA INDUSTRIA PULQUERA ENTRO EN UNA FRANCA DECADENCIA CON UN MUY GRANDE RIESGO DE EXTINCION.

EL COMERCIO TIENE EN LA ACTUALIDAD UN CIERTO AUGE, CON LA INSTALACION DE ALGUNOS MATADEROS DE POLLO EN LA COMUNIDAD DE XOLOXTITLA. ASI COMO LA INSTALACION DE COMERCIOS DE DIVERSOS GIROS COMERCIALES.

EN LA ACTUALIDAD, EL ASENTAMIENTO DESDE HACE ALGUNOS AÑOS DE INDUSTRIAS EN EL MUNICIPIO A PROPICIADO QUE LA CIUDADANIA TENGA OPCIONES LABORALES SIN SALIR DE SU COMUNIDAD.

TAL ES EL CASO DE SANTA MONICA. XOCHIHUACAN Y SAN JUAN TIZAHUAPAN Y ULTIMAMENTE EPAZOYUCAN CON LA INSTALACION DEL TUZOO-FARI.

EN LA COMUNIDAD DE DE NOPALILLO, LA EXTRACCION DE OBSIDIANA, ARENA POMEX Y EXPLOTACION DEL BOSQUE GENERA EMPLEOS E INGRESOS PARA LOS EJIDATARIOS Y POBLACION EN GENERAL.

LA EXPLOTACION DE BOSQUE SE DA EN LOS EJIDOS DE XOLOXTITLA, EL OCOTE CHICO Y SAN PEDRO HUIXOTITLA AL CUAL PERTENECE LA COMUNIDAD DE EL GUAJOLOTE.

CASO MUY ESPECIAL ES EL EJIDO DE XOLOXTITLA AL CUAL PERTENECE EL PARAJE DE PEÑAS CARGADAS.DONDE EL TURISMO LLEGA EN CANTIDAD, GENERANDO CON ELLO LA CREACION DE PRESTADORES DE SERVICIOS TURISTICOS. MISMO CASO AUNQUE EN MENOR GRADO ES EL EJIDO DE NOPALILLO.

COMUNICACIONES Y TRANSPORTES.

2000- 2006 LA RED DE CAMINOS DE ACCESO A DIFERENTES COMUNIDADES SE VEN MEJORADOS.

1995 INTRODUCCION DE LINEAS TELEFONICAS AUTOMATICAS

2004 INSTALACION DE ANTENA PARA TELEFONIA CELULAR

2002 REGULARIZACION DEL TRANSPORTE PUBLICO DE PASAJEROS SE CAMBIAN LOS AUTOS SEDAN POR VEHICULOS DE TIPO VAGONETA.LINEA ESTATAL PACHUCA SANTA MONICA

LA GRAN TRANSFORMACION

EN LOS ULTIMOS AÑOS DE LA DECADA LOS AÑOS 50 DEL SIGLO PASADO EL MUNICIPIO EMPIEZA UNA TRANSFORMACION;

SE INTRODUCE EL AGUA POTABLE AUNQUE SIN TOMAS DOMICILIARIAS.

CON LA INSTALACION DEL COMPLEJO INDUSTRIAL EN CD FRAY BERNARDINO DE SAHAGUN.MUNICIPIO DE TEPEAPULCO. LA GENTE DE LA REGION TIENE POSIBILIDAD DE EMPLEO BIEN REMUNERADO Y POR LO TANTO CON MEJORES EXPECTATIVAS DE VIDA.SIN EMBARGO EL CAMPO ENTRA EN UNA ETAPA DE SEMIABANDONO.

EL INAH REALIZA UNA CAMPAÑA DE RECONSTRUCCION Y CONSERVACION EN EL CONVENTO DE SAN ANDRES. A PARTIR DE 1956.

EN 1961 SE INTRODUCE LA ENERGIA ELECTRICA EN LA CABECERA MUNICIPAL Y ENSEGUIDA EN OTRAS COMUNIDADES DEL MUNICIPIO.

SE CONSTRUYEN ESCUELAS Y MEJORA LA CALIDAD EDUCATIVA DE LA POBLACION.

SE CONSTRUYE EL CENTRO DE SALUD DE LA CABECERA MUNICIPAL.

EN LA DECADA DE LOS SETENTAS SE PERFORA UN POZO EN LA COMUNIDAD DE NOPALAPA PARA EL ABSTECIMIENTO DE AGUA POTABLE EN EL MUNICIPIO YA CON TOMAS DOMICILIARIAS.

A PARTIR DE LA DECADA DE LOS OCHENTAS SE INICIA LA INTRODUCCION DE REDES DE DRENAJE EN LA CABECERA MUNICIPAL Y COMUNIDADES DE MAYOR NUMERO DE HABITANTES.

EN LOS AÑOS POSTERIORES SE CONTINUAN OBRAS DE INTRODUCCION Y AMPLIACION DE DRENAJE, AMPLIACION DE REDES DE ENERGIA ELECTRICA, RECONSTRUCCION DE CAMINOS,PAVIMENTADO DE CALLES,

CONSTRUCCION DE GUARNICIONES Y BANQUETAS Y REHABILITACION DE ESCUELAS EN TODO EL MUNICIPIO Y SE AUTOMATIZA LA LINEA TELEFONICA.

LOS ALBORES DEL SIGLO XXI EL MUNICIPIO EN LOS ULTIMOS AÑOS

EL CRECIMIENTO DE EPAZOYUCAN SE A DADO AUNQUE DE MANERA LENTA; LOS CAMINOS QUE COMUNICAN A DIFERENTES COMUNIDADES SE HAN MEJORADO NOTABLEMENTE.

SE HAN ATENDIDO A LAS ESCUELAS PRIMARIAS, SECUNDARIAS Y TELEBACHILLERATO CON LA CONSTRUCCION DE CANCHAS DEPORTIVAS, HABILITACION DE TELE-AULAS. IMPERMEABILIZACION DE TECHOS Y PINTURA GENERAL DE LOS EDIFICIOS.

SE AMPLIARON REDES DE DRENAJE, AGUA POTABLE, ENERGIA ELECTRICA, SE CONSTRUYERON GUARNICIONES Y BANQUETAS Y SE PAVIMENTARON CALLES DE LA CABECERA MUNICIPAL Y COMUNIDADES DEL MUNICIPIO.

SE HA DADO IMPORTANTE IMPULSO AL TURISMO APROVECHANDO LAS BELLEZAS NATURALES Y LOS SITIOS Y MONUMENTOS HISTORICOS CON QUE CUENTA EL MUNICIPIO.

LA CULTURA SE IMPULSA CON TALLERES DE PINTURA, MUSICA, CORO Y DANZA, DIRIJIDO A LA POBLACION EN GENERAL. ASI MISMO SE BRINDA ATENCION A LA POBLACION A TRAVES DE 3 BIBLIOTECAS PUBLICAS Y UNA SALA DE CULTURA.

EL DEPORTE SE FOMENTA A TRAVES DE LIGAS MUNCIPALES Y SE ATIENDE A LOS DEPORTISTAS CON ADECUACION DE CANCHAS.

EL SISTEMA DE SALUD PÚBLICA ES ATENDIDO CON APOYO DE LA SSA Y DEL SISTEMA IMSS COPLAMAR EN COORDINACION CON EL MUNICIPIO, QUE EN LA MEDIDA DE SU POSIBILIDAD ECONOMICA APOYA SUS PROGRAMAS.

ESPECIAL ATENCION HA RECIBIDO LA SEGURIDAD PÚBLICA. LOS ELEMENTOS ADSCRITOS A ESA DEPENDENCIA PERMAMENTE SON CAPACITADOS EN DIFERENTES AREAS.

ULTIMAMENTE SE CREO EL AREA DE PROTECCION CIVIL CUYOS RESULTADOS HAN SIDO ALTAMENTE BENEFICO PARA LA POBLACION. AMBAS DEPENDENCIAS HAN SIDO APOYADAS CON UNIDADES APORTADAS POR EL GOBIERNO EL ESTADO.

IMPORTANTE APOYO HAN RECIBIDO LOS EJIDOS FORESTALES DEL MUNICIPIO POR PARTE DEL GOBIERNO FEDERAL Y ESTATAL AL CAPACITARLOS PARA COMBATIR INCENDIOS Y PLAGAS.MANEJO FORESTAL Y SOBRE TODO REFORESTACIÓN DE SUS BOSQUES.

RETOS Y PERSPECTIVAS

POSICIONAR AL MUNICIPIO COMO UNA NUEVA ALTERNATIVA TURISTICA QUE PERMITA ATRAER A LOS VISITANTES APROVECHANDO LA INSTALACIÓN DEL TUZOOFARI E INTEGRANDO ESTE SITIO EN RECORRIDOS TURISTICOS MUNICIPALES E INTERMUNICIPALES.

ESTA ACCIÓN PROPICIARA DERRAMA ECONOMICA A LA POBLACIÓN GENERANDO CON ELLO EL CRECIMIENTO Y MEJORA DE LOS SERVICIOS TURISTICOS, ASI MISMO LA NECESIDAD DE MEJORAMIENTO DE LA INFRAESTRUCTURA DE COMUNICACIÓN, LA REMODELACIÓN DEL CENTRO HISTORICO DE LA CABECERA PARA ESTAR ACORDE EN SU ARQUITECTURA CON EL MONUMENTO HISTORICO DEL SIGLO XVI.

EL TURISMO GENERA EMPLEOS, SERVICIOS, Y CAMBIO EN LOS MODOS DE VIDA. LA PRINCIPAL IDEA, ES CRECER ORDENADAMENTE SIN PERDER LA IDENTIDAD Y CUIDANDO AL MAXIMO EL ENTORNO NATURAL.

INVOLUCRAR A LAS DIFERENTES COMUNIDADES DEL MUNICIPIO EN ESTE GRAN PROYECTO TURISTICO.

ABASTECIMIENTO CONSTANTE DE AGUA POTABLE PARA LA POBLACIÓN. LOS NUCLEOS DE LA MISMA CRECEN PAULATINAMENTE Y EL ABASTO ES INSUFICIENTE.

ATRAER INDUSTRIAS QUE GENEREN FUENTES DE EMPLEO ES UNA ACCIÓN IMPOSTERGABLE. POR ELLO LA IMPORTANCIA DE CONTAR CON SUFICIENTE ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE.

LA RECOPIACION Y CONFINAMIENTO DE DESECHOS SOLIDOS REQUIERE DE ATENCIÓN INMEDIATA Y POR LO TANTO ES IMPRESCINDIBLE LA CREACIÓN DE UN RELLENO SANITARIO CUYA CAPACIDAD SEA SUFICIENTE PARA ASEGURAR UNA ALTA CANTIDAD DE VIDA UTIL, SIN PERDER DE VISTA UN POSIBLE APROVECHAMIENTO DE ENERGIA.

MEJORAMIENTO DEL SISTEMA DE SALUD PÚBLICA.

RELACION DE PRESIDENTES MUNICIPALES

PERIODO	NOMBRE
1867	TRINIDAD SAMPERIO
1882	RAMON ZARAZUA
1889	JUAN .IGNACIO SAMPERIO

1890	JUAN IGNACIO SAMPERIO
1897	RAMON ZARAZUA
1898	RAMON ZARAZUA
1899	LUIS SAMPERIO
1900	LUIS SAMPERIO
1901	JUAN IGNACIO SAMPERIO
1902	GENARO GOMEZ
1903	GENARO GOMEZ
1904	GENARO GOMEZ
1905	GENARO GOMEZ
1906	GENARO GOMEZ
1908	FRANCISCO CASTELAZO
1909	GENARO GOMEZ
1910	ANTONIO ISLAS
1911	ANTONIO ISLAS
1913	SEVERO ISLAS
1914	FLORENTINO RODRIGUEZ
1915	NESTOR VERA
1916	SEVERO ISLAS
1917	HERMENEGILGO GUTIERREZ
1918	SEVERO ISLAS
1919	SEVERO ISLAS
1920	ANTONIO ISLAS
1921	ANTONIO ISLAS
1922	RAMON ZARAZUA
1923	RAMON ZARAZUA
1924	BUENAVENTURA SAMPERIO
1925	BUENAVENTURA SAMPERIO
1926	ENRIQUE ISLAS VAZQUEZ
1927	ENRIQUE ISLAS VAZQUEZ
1928	EPIGMENIO CRUZ
1929	GABRIEL MANJARREZ
1930	GABRIEL MANJARREZ
1931	GABRIEL MANJARREZ NOTA: LOS PRESIDENTES MUNICIPALES DURABAN EN EL CARGO 2 AÑOS. DEL 1 DE ENERO AL 31 DE DICIEMBRE.
1932 - 1933	MAXIMINO LOZADA
1934 - 1935	ENRIQUE MERCADO
1936 - 1937	MATEO LEON
1938 - 1939	EULALIO ZALAZAR
1940 - 1941	ANGEL SANCHEZ ORTIZ
1942 - 1943	MATEO LEON GOMEZ
1944 - 1945	ALFONSO ESCORCIA REYES NOTA: LOS PRESIDENTES MUNICIPALES DURABAN EN EL CARGO 2 AÑOS. DEL 1 DE ENERO AL 31 DE DICIEMBRE.
1946 - 1948	PANFILO MERCADO
1949 - 1951	CAPITAN. ALEJO ISLAS

1952 - 1954	ANGEL SANCHEZ ORTIZ
1955 - 1957	DELFINO. J. SAMPERIO
1958 - 1960	ALFREDO ISLAS VAZQUEZ
1961 - 1963	JOAQUIN BADILLO ZALAZAR
1964 - 1966	ROSENDO SAMPERIO VAZQUEZ
1967 – 1970	CAPITAN. ALFONSO SAMPERIO OLGUIN NOTA: LOS PRESIDENTES MUNICIPALES DURABAN EN EL CARGO 3 AÑOS. DEL 1 DE ENERO AL 31 DE DICIEMBRE.
1970 – 1973	CARLOS ARCE MENESES EL CARGO SE RECIBE EL DIA 16 DE ENERO
1973 – 1976	LIC. RUBEN CONTRERAS RAMOS
1976 - 1979	GENARO LOPEZ SANTANDER
1979 - 1982	LIC. FRANCISCO. R. ISLAS PEREZ
1982 - 1985	MARIA TERESA SAMPERIO DE ISLAS
1985 - 1988	CUPERTINO COVARRUBIAS PEREZ
1988 – 1991	MIGUEL ISLAS PEREZ
1991	LIC. ONESIMO PIÑA ORTIZ. (POR ANULACION DE ELECCIONES SE NOMBRO CONCEJO DE ADMINISTRACION MUNICIPAL)
1991 - 1994	JOSE. GUADALUPE PALACIOS MARTINEZ
1994 - 1997	LIC. GERARDO CANALES VALDEZ
1997 - 2000	LIC. LUIS CASTELAZO ISLAS
2000 - 2003	FRANCISCO MONTIEL LEON
2003 – 2006	LIC. CARMINA ORTIZ DE LA ROSA
2006 - 2009	ING. MIGUEL ANGEL MONTIEL IBARRA
2006 - 2012	PROF. SERGIO G. AMADOR PEREZ



HIDALGO
HIDALGO

